



UNIVERSIDAD DEL SURESTE
Campus Comitán
Medicina Humana

Antropología Medica

Jorge Alexander Villicaña
Rodriguez

GRADO: 1ro. GRUPO: A

MATERIA: Antropología Medica

Dr. Agenor Abarca Espinoza

introducción

La antropología médica es la derivación de la antropología social o cultural, estudia la investigación empírica y la producción de la teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones de salud, enfermedad y prácticas de atención o asistencia y la relación. En México los aportes de Aguirre Beltrán sentaron las bases de lo que se conoce hoy en día como antropología médica dentro del territorio mexicano, los abordajes de Beltrán se dirigen mayormente a la medicina tradicional de los pueblos indígenas y sus textos trataban sobre las características, las dificultades y las posibilidades del encuentro entre medicinas indias y occidentales, sentó las bases para comprender como la dimensión cultural induce fuertemente en las nociones y prácticas en torno a la salud y a las enfermedades. Otras aportaciones fundamentales fueron en México son de Eduardo Menéndez, quien desde los ochenta ha investigado y desarrollado artículos que hablan de la riqueza teórica e incidencia empírica, hablando sobre la salud y la enfermedad que incluso cuestiona la ausencia de estudio a las dimensiones de la salud.

El modelo médico hegemónico es una propuesta que permite evaluar como la biomedicina, sin hacer para atrás todos los logros en las mejoras de las condiciones de salud, en poblaciones, secundariza o otras medicinas de campo, así mismo excluye un diálogo más dinámico en la relación médico-paciente. Estados Unidos ha sido uno de los países más prolíficos en la investigación de la antropología médica. En los años sesenta el autor Arthur Kleinman, propone el concepto de modelos explicativos para establecer un episodio de alguna enfermedad, Byron Good en *culture, Medicine and Psychiatry*, plantea la necesidad de romper con el lenguaje biomédico para establecer una comprensión de las enfermedades en una dimensión interpretativa y simbólica.

Freyermuth y Sesia definen el campo de estudio de la antropología médica como aquél que estudia los problemas de la salud humana y los sistemas de curación en sus contextos sociales, culturales y económico- políticos; y explican las formas diferenciales de enfermar, atenderse y morir entre individuos y grupos determinados.

Asimismo, son más las perspectivas y campos de acción de la antropología médica, no sólo en la comprensión de la relación que tiene cada cultura en las enfermedades y padecimientos de determinados grupos, para establecer un marco teórico-metodológico de procesos (salud-enfermedad-atención).

La antropología medica se preocupa para entender e integrar a fin comprender un problema de salud, percibe las enfermedades como eventos cual algunos casos resultan centrales, por otra parte, la biomedicina tiene de motor de la rapidez y la eficiencia del diagnóstico en algunos casos emergencias pandémicas, por lo que su principal motor es la acción. Estas acciones no pueden tener un tiempo largo de duración esta acción es temporal y hace que las causas se limiten a la realidad en un tiempo a corto, también se basa en más en los síntomas que en los significados.

Desarrollo

Desde los ochenta de el siglo pasado hubo un representante, Jean Pierre Bastian quién fue el que inicio la investigación de sobre protestantismo en México y toda Latinoamérica, ellos se llamaban los Disidentes, que son sociedades protestantes y revolucionarios mexicanos (1872-1911). también habla sobre el establecimiento de las comunidades evangélicas, luego de eso hizo una investigación sobre los principios religiosos y morales de las comunidades evangélicas que hablaban de un tipo de educación que era vinculada a las ideologías académicas que promovían actividades educativas y las liberares en su debido momento.

Bastian creía que, a través de sus organizaciones, congresos, sociedades para los jóvenes y sus convenciones, los protestantes buscaban crear líderes o dirigentes que pudieran entender la cultura política moderna. Este hábito fue la idea principal para lograr alcanzar lo que era la conversión del mexicano de en un individuo-ciudadano, ya que el mexicano era educado e instruido para tener una unión entre los habitantes y la nación. después de treinta años los protestantes lograron tener un lugar en el territorio mexicano y esto se da porque se establecieron escuelas se adaptaron a las ciudades tan inmensas del norte del país, así como en el centro de la república mexicana. Esto serviría para enseñar y demostrar a los estudiantes como deben reflexionar y tener una vida participativa cívica, esto ayudaba a formar personas con un pensamiento y un progreso moral de origen cristiano.

En 1877 se publicó el primer artículo para promover la higiene en el mexicano, en los ochenta se desarrolló un proyecto relacionado con la salud que hacía referencia a varios hábitos de vida dentro de México. A finales de la época de los ochenta se hicieron diversas prácticas para cuidar la salud en la medicina doméstica, se crearon dispensarios y sanitarios. Levi Salmans fue uno de los únicos que habla de la ideología de la temperancia y representante médico de las comunidades evangélicas, él creó el sanatorio El Buen Samaritano en el año de 1891 en el cual se desarrolló varias terapias.

Levi junto a Jean Bauberot estudiaron el trabajo educativo, socioeconómico y al médico. En México hubo un acercamiento superficial a la prensa evangélica mexicana porfiriano, para demostrar la promoción de las comunidades Presbiteriana y metodista, hicieron aportes sobre los cuidados higiénicos y prácticas que buscaban restablecer la salud en México, al contrario de los estudios del protestantismo en México cambia las líneas o proyectos intelectuales homogéneas.

El tipo de estudio siempre ha sido indispensable para poder entender la comprensión y explicar los procesos de institucionalización y laicidad de la medicina en México, la salud y la enfermedad siempre tuvieron representación de la medicina institucional ,también el ser soslayado en el México porfiriano y revolucionario existieron civilizaciones minoritarias que siempre tuvieron médicos donde tuvieron lugares específicos de intervención y sostenían las ideas propias sobre lo que era salud y que era enfermedad. La ideología que tenían las comunidades Presbiteriana y metodista recomendaban una oración y tener mucha fe en Dios para lograr la salud.

Con el cambio de la teoría miasmática y humoral a la de los microbios patógenos y las defensas del organismo, los médicos evangelistas encontraron nuevas formas de interpretar la salud y la enfermedad también promovieron las medicinas hospitalarias, de dispensario e higiénicas acorde al descubrimiento de aquellos momentos, los avances teóricos-conceptuales, fueron instrumentos metodológicos para la medicina que surgió en el siglo XIX y a inicios del siglo XX, surgieron muchas instituciones para la mejora de la salud tales como el Hospital General de México, el Instituto de Higiene o el Manicomio la Castañeda, también se creó varios dispensarios para las comunidades evangélicas donde todavía no había hospitales ni mucho servicio para la salud.

Los programas establecidos por y promovidos por las comunidades evangélicas fueron la diagnosis, intervención sobre la enfermedad y promoción de los medicamentos en la prensa evangélica. En la medicina evangélica también existió el diagnóstico, la observación, el tacto y el escuchar sobre la piel , el determinar sobre el tipo de intervención se encuentra en la calidad del diagnóstico.

Conclusión

La Antropología Médica trasciende la visión biomédica tradicional de la salud como un estado de ausencia de enfermedad. A lo largo de esta investigación, hemos explorado cómo su enfoque holístico y crítico nos revela que la salud, la enfermedad, el dolor y la curación son fenómenos profundamente biosociales; es decir, están entrelazados de manera inseparable con factores culturales, sociales, políticos, económicos y simbólicos. Su principal contribución es demostrar que no se puede entender el proceso de salud-enfermedad-atención sin comprender el contexto cultural en el que se experimenta y se le da significado.

Además, la antropología médica adopta una postura necesariamente crítica. Examina cómo las estructuras de poder —el racismo, el clasismo, el sexism, la colonialidad— se encarnan en los cuerpos y se traducen en inequidades sanitarias. Analiza cómo las políticas económicas globales pueden determinar el acceso a medicamentos, cómo el estigma social agrava el padecimiento de enfermedades mentales o cómo la migración forzada crea nuevos perfiles de vulnerabilidad en la salud. Se pregunta, en esencia, quién tiene el derecho a estar sano y quién queda excluido de ese derecho.

Bibliografías

Historia, antropología y bioética Medica – UNAM

Libro

<https://libros.facmed.unam.mx/wp-content/uploads/2025/03/EBOOK-Historia-antropologia-y-bioetica-medica.pdf>

Antropología Medica- Pedro Lían Entralgo

Libro

https://www.bioeticacs.org/iceb/seleccion_temas/psiquiatria/psiq_personl.pdf

La antropología médica y la medicina social – UANL

<https://cienciauanl.uanl.mx/?p=2933>

Antropología Medica: una visión cultural de la salud – Pfizer

https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf